

Communiqué de presse

« L'école au lieu de la fabrique » – Les Chanteurs à l'étoile pour des enfants privés d'enfance

Missio Suisse lance l'Action des Chanteurs à l'étoile 2026 pour lutter contre le travail des enfants

Fribourg, le 27 novembre 2025. L'Action des Chanteurs à l'étoile 2026 met en lumière les atteintes faites à l'enfance et montre comment l'Église permet d'offrir concrètement de l'espérance et un avenir. Avec le slogan « L'école au lieu de la fabrique », Missio Suisse appelle à soutenir les enfants du monde entier par l'éducation et à combattre le travail des enfants sous toutes ses formes. En même temps, les enfants et les jeunes participants en Suisse découvrent ce que signifie la solidarité vécue et comment la foi peut se traduire en action.

Aujourd'hui, dans le monde, quelque **160 millions d'enfants** sont contraints de travailler, souvent dans des conditions dangereuses qui les privent d'éducation et de protection. Au **Bangladesh**, pays phare de l'Action 2026, d'innombrables enfants ne peuvent aller à l'école parce qu'ils doivent contribuer au revenu familial.

Pour Missio, en tant qu'Œuvre pontificale missionnaire, la lutte contre le travail des enfants est une expression concrète de l'action de l'Église : **soutenir les plus faibles, défendre leurs droits et leur ouvrir des perspectives**. « *Chaque enfant a le droit d'être un enfant – d'apprendre, de jouer et de rêver. L'Action des Chanteurs à l'étoile 2026 contribue à combattre l'exploitation des enfants et à leur offrir un avenir grâce à l'éducation* », soulignent Kristina Kleiser, responsable de la campagne des Chanteurs à l'étoile en Suisse alémanique et Nadia Brügger, responsable pour la Suisse romande.

L'impact des dons : l'éducation comme clé de la liberté

Au Bangladesh, les partenaires locaux de l'Église soutiennent des programmes qui permettent aux enfants travailleurs de **quitter leur emploi et de retourner à l'école**. Ces projets incluent des **cours de rattrapage**, des **actions de sensibilisation** auprès des familles et des communautés, ainsi que des **programmes de transition** pour une intégration réussie dans le système scolaire public. Des **formations professionnelles pratiques** aident aussi les adolescents à développer des perspectives durables d'avenir.

Ces expériences montrent que **l'éducation et la sensibilisation** sont les moyens les plus efficaces pour éradiquer le travail des enfants – et c'est précisément là que les **dons des Chanteurs à l'étoile** agissent.

Un chemin d'apprentissage : les enfants découvrent la force de leur engagement

Chaque année, près de **10'000 enfants et jeunes** parcourent les villes et villages de Suisse entre le Nouvel An et l'Épiphanie. Habillés en rois et reines, ils portent la bénédiction « **C + M + B** » dans les foyers et témoignent d'un puissant message de charité. L'Action les initie avec délicatesse à la **solidarité universelle** : ils comprennent pourquoi le travail des enfants existe, comment les chrétiens agissent dans le monde, et ils découvrent que leur propre engagement peut changer des vies.

Un signe fort de solidarité ecclésiale

Lorsque **des enfants s'engagent pour d'autres enfants**, une étincelle d'espérance naît – et elle rayonne bien au-delà du temps de Noël. L'Action des Chanteurs à l'étoile relie les paroisses suisses à des enfants dans **une centaine de pays** et fait vivre ce qu'est l'Église : **une communauté solidaire, attentive aux plus petits**.

Dans de nombreux lieux, les groupes apportent aussi la **Lumière de la Paix**, dans le cadre du partenariat de longue date avec l'initiative « **Lumière de la Paix Suisse** ».

Matériel et ressources pour la campagne

Des **supports pédagogiques, idées d'animation, propositions liturgiques**, ainsi que le **film 2026 de Willi Weitzel** sont disponibles en téléchargement sur le site www.missio.ch. On y trouve également des informations détaillées sur l'ensemble de l'Action.

Dates clés de l'Action des Chanteurs à l'étoile 2026

Envoi officiel par Mgr Joseph Maria Bonnemain

10 décembre 2025 – Coire

La célébration officielle d'envoi aura lieu **le mercredi 10 décembre 2025** à l'Évêché de Coire. Au nom des plus de 10'000 enfants et jeunes de toute la Suisse, **Mgr Joseph Maria Bonnemain** bénira et enverra des groupes du canton des Grisons pour la campagne 2026.

Heure : 15h00–16h00

Lieu : Évêché, Hof 19, 7000 Coire

Accréditation presse (jusqu'au 8 décembre 2025, 13h00) : Hanspeter Ruedl – hanspeter.ruedl@missio.ch | Tél. 026 425 55 79

Lancement officiel au Palais fédéral

17 décembre 2025 – Berne

Le lancement national de l’Action 2026 se déroulera le **mercredi 17 décembre 2025** au Palais fédéral. Le **président du Conseil national Pierre-André Page** et le **président du Conseil des États Stefan Engler** accueilleront le groupe de la **paroisse Saint-Pierre-et-Paul de Sattel (SZ)**, représentant tous les Chanteurs à l’étoile de Suisse. Les enfants interpréteront des **chants de l’Avent et de Noël** et présenteront l’Action 2026 aux parlementaires.

Heure : 12h30–15h30

Lieu : Palais fédéral, Bundesplatz 3, 3003 Berne

Accréditation presse (jusqu’au 11 décembre 2025, 13h00) : Hanspeter Ruedl – hanspeter.ruedl@missio.ch | Tél. 026 425 55 79

Les Chanteurs à l’étoile d’Arbon à la messe du Nouvel An à Rome

1^{er} janvier 2026 – Rome

Pour commencer la nouvelle année, des enfants de la **paroisse Saint-Martin d’Arbon (TG)** participeront à la **messe du Nouvel An célébrée par le pape Léon XIV** à la basilique Saint-Pierre. Leur programme comprendra aussi des visites à la **Garde suisse pontificale**, à la **Ambassade de Suisse près le Saint-Siège** et aux **Œuvres Pontificales Missionnaires**. Des informations détaillées suivront.

Contexte de l’Action des Chanteurs à l’étoile

Entre le Nouvel An et l’Épiphanie, plus de **10'000 enfants et jeunes** parcourent la Suisse habillés en **Rois Mages** pour annoncer la paix de Noël. Avec des **chants, des formules de bénédiction et l’inscription « C + M + B » – Christus Mansionem Benedicat** (« Que le Christ bénisse cette maison »), ils diffusent un message d’amour et collectent des fonds sous le mot d’ordre **« Les enfants aident les enfants »** pour soutenir leurs pairs dans le besoin.

Organisée depuis **1989** par **Missio Suisse**, Œuvre Pontificale Missionnaire, l’Action se déroule aujourd’hui **dans toute la Suisse** – en Suisse alémanique, romande et italienne. Les dons recueillis soutiennent des **projets en faveur des enfants dans une centaine de pays**.

La tradition des **Chanteurs à l'étoile**, héritée du Moyen Âge, est reconnue comme **patrimoine culturel immatériel** en Suisse et se perpétue grâce à l'engagement des **paroisses et de nombreux bénévoles**.

Légendes des photos :

Photo 1 : Bayazid (14 ans) travaille dans un atelier de réparation de véhicules à Jessore. |
© Kindermissionswerk « Die Sternsinger » / K M Asad

Photo 2 : Nour (12 ans) heureuse de pouvoir aller à l'école, montre son livre scolaire, ici dans la véranda de sa maison ; en arrière-plan, sa mère Rhia (25 ans) travaille. |
© Kindermissionswerk « Die Sternsinger » / K M Asad

Photo 3 : Le lieu de travail de Tazim (12 ans) dans une usine d'aluminium. |
© Kindermissionswerk « Die Sternsinger » / K M Asad

Les **photos en qualité d'impression** sont aussi disponibles en téléchargement sur notre site : www.missio.ch/fr/medias. Elles peuvent être utilisées gratuitement pour votre travail médiatique, sous réserve de mentionner la source.

Information pour les rédactions :

Missio Suisse | Hanspeter Ruedl, Responsable de la communication, tél. : 077 535 88 06, e-mail : hanspeter.ruedl@missio.ch

Missio Suisse | Action des Chanteurs à l'étoile

Missio Suisse est la branche helvétique du réseau mondial des Œuvres Pontificales Missionnaires. Missio soutient les Églises locales des pays d'Afrique, d'Asie, d'Amérique latine et d'Océanie qui ne sont pas encore financièrement autonomes. L'organisation appuie leurs projets pastoraux, sociaux, éducatifs et diaconaux en faveur des enfants, des jeunes et des adultes – avec pour objectif de leur permettre une aide durable à l'autonomie. Young Missio est l'offre de Missio destinée aux enfants et aux jeunes.

À travers ses activités de sensibilisation et de campagne en Suisse, Missio rend visible une réalité essentielle : en tant qu'Église universelle, nous sommes unis au-delà des frontières – dans la foi, la prière et la solidarité vécue.

Depuis plus de 36 ans, Missio organise, en collaboration avec les paroisses de toute la Suisse, l'action des Chanteurs à l'étoile sous la devise : « *Les enfants aident les enfants* ».

www.missio.ch

www.chanteurs-etoile.ch